

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Jueves 4 de Agosto de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos.
a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta de Francisco, 32.
Diríjase al Administrador, Francisco, 32, in

Teléfono número 11

La Prensa y el desastre

No es aún llegado el momento de analizar con absoluta independencia de juicio y entera libertad de expresión, las causas, las verdaderas causas, de nuestra ruina nacional. Menester es que pasen estos primeros arrebatos de dolor, y que sereno el espíritu, podamos ser lógicos en nuestras apresiones. Hoy, debemos sufrir con estoica paciencia, dando así la más alta prueba de patriotismo y de cordura, los inevitables efectos de nuestra gran catástrofe.

Pero aún pensando así, séanos permitido, siquiera á título de natural desahogo, comunicarnos con los sabios de esquina, estadistas de plazuela y tontos de nacimiento, para decirles cuatro verdades, ya que ellos así lo desean.

«La Prensa es la causante de nuestras desdichas, dicen los aludidos señores.» «La Prensa es la que nos ha perdido»... No pretendemos demostrar que la Prensa es absolutamente irresponsable de lo que sucede. Nada sería tan desatinado como ese propósito; la Prensa es responsable, como todos los organismos públicos, como somos responsables todos los que hemos nacido en tierra de España, pero la Prensa no es de los primeros y más principales delincuentes... Si la Prensa dijo que la escuadra yanqui no valía un comino, fué porque en los altos centros le dieron esos datos, por que sus redactores técnicos, marinos naturalmente, así lo pensaban. ¿Nos hemos olvidado ya de los artículos de Concas y Villamil, por ejemplo? Si la Prensa sostenía que el ejército yanqui era un abigarrado conjunto de gentes advenedizas y sin nociones de la disciplina, era porque así se lo aseguraban en las esferas donde radica la propia esfinge del terrible Marte, porque así lo pensaban los redactores militares de más prestigio y reconocida competencia. ¿Nos hemos olvidado ya hasta de las declaraciones de aquellos que con 50.000 hombres se atrevían á penetrar en Washington? ¡Ah, que desmemoriados somos!

Por otra parte si la Prensa decía todo esto, también lo decían los sacerdotes en el púlpito, que llamaban á los yanquis poco menos que salvajes, hombres inferiores; los catedráticos en las aulas; los ateneístas en sus peroraciones; los políticos en todas partes; los nobles en sus golgorios, los... ¡a que seguir, si hasta los traficantes, se permitían tales desahogos en sus cartas mercantiles!... Todos tenemos la culpa, por que todos éramos ignorantes ó locos.

Precisamente el pecado más visible de nuestra Prensa, es el de ser gran adulatora del oído público, el de tratar de vivir con las corrientes generales. Y siendo esto así, es evidente que sus palabras reflejaban el pensamiento nacional. ¡Pobre del periódico que hubiese augurado el fin desastroso de la campaña hispano-yanqui!...

Aparte de esta responsabilidad colectiva, nacional, existe la responsabilidad de los gobiernos. Estos son los que en primer lugar pudieran decirse que son autores de nuestra gran desdicha. Ellos que han poseído todos los elementos para formar juicio exacto de las cosas, y que por lo tanto debieron ver los verdaderos términos del problema, son los mayores culpables. Ellos que con su mala administración, con sus debilidades y sus torpezas nos han empobrecido, ellos que despilfarraron los millones con que se debieron construir nuestros barcos, ellos que han engañado el concepto público... ¡Oh, ese gobierno de Sagasta, ese Don Segismundo!...

Thiers ha dicho que los hombres de estado no pueden equivocarse, y que si

se equivocan, son siempre responsables... ¿Será ahora, cómo siempre lo fué en España, ilusoria esta responsabilidad?... ¿No quedarán, por lo menos inutilizados para toda la vida, los hombres que nos han llevado al abismo?... ¿Será posible que no escarmentemos?

Suframos con resignación los efectos de la caída, no demos nuevas pruebas de insensatez, pero pensemos en la regeneración de nuestro pueblo, tomando todos parte en esa obra de dignidad y de patriotismo.

JUAN DE AÑAZA.

CRÓNICA CIENTÍFICA

Los explosivos

Sin entrar en pormenores técnicos, impropios de escritos cuyo único objeto es la *propaganda científica*, podemos decir que hay dos clases de materias explosivas. Aquellas que se refieren á la teoría de las combinaciones *exotérmicas*; y aquellas otras que tienen por base las combinaciones *endotérmicas*.

Pero no se alarme el lector, que no vamos á seguir por este camino, ni vamos á emplear términos que no sean de todos conocidos.

Nuestras explicaciones en estas Crónicas han de ser siempre vulgares, sencillísimas, aunque á veces tengamos que sacrificar la exactitud absoluta.

No es la ciencia aristocrática la que forma la base de estos artículos, sino bien al contrario, la ciencia más democrática posible.

Ni el tercer estado siquiera, sino el cuarto estado de las entidades científicas.

Si dividimos, al empezar, en dos grupos los explosivos, fué únicamente para advertir á nuestros lectores que íbamos á ocuparnos únicamente en el primero de estos dos grupos, que es el más común y el de las verdaderas aplicaciones industriales.

En todo explosivo de esta categoría hay que distinguir dos partes ó dos substancias.

La primera contiene casi siempre *oxígeno*; y casi siempre, unido de esta ó de la otra manera al *ázo* ó *nitrógeno*.

Y decir que el *oxígeno* está unido al *ázo*, es decir que está sujeto con los lazos más ténues, más débiles, con aquellos que con más facilidad se rompen. Porque el *ázo* es un cuerpo—hablando en términos generales—de afinidades muy poco enérgicas. Bien al contrario que el *oxígeno*.

Y tener *oxígeno* unido al *ázo*—volvemos á repetir—es como tener sujeto á un león africano con ténues cordelillos de seda: perdóneseme la imagen.

Que el león vea próxima su presa, ¡y qué pronto romperá las débiles ligaduras que le aprisionan!

Y si se quiere otra forma para expresar la misma idea, digamos que estas combinaciones del *oxígeno* con el *ázo* son de *equilibrio inestable*. La causa más pequeña la destruye.

El *oxígeno* en ellas está en cierto modo como una gran masa de hierro colocada en lo alto de una torre y en una báscula fácilmente giratoria y perfectamente equilibrada.

Una pequeña sacudida, la mano de un niño, un soplo de viento, puede torcer la báscula y puede precipitar al espacio la masa de hierro.

Pues así está el *oxígeno* en lo alto de su torre molecular: mal sujeto por el *ázo*, y dispuesto á caer á la menor sacudida sobre otros cuerpos con los cuales tenga afinidades más intensas.

Por eso observarán mis lectores que en la mayor parte de los explosivos que voy examinando hay una substancia en que entra el *oxígeno* y en que entra el *ázo*. Así en la pólvora entra el salitre, que es un nitrato; y el *ázo* y el *oxígeno* entran en el nitrato.

Así en la nitroglicerina, y por lo tanto, en la dinamita, entra el ácido nítrico, que es repetir otra vez los mismos dos cuerpos: el *oxígeno* y el *ázo*.

Siempre la fiera mal sujeta; el cuerpo de grandes afinidades y de afinidades violentas como el *oxígeno*, entre lazos débiles como son las del *ázo*.

• Esto respecto á la primera de las dos substancias á que antes nos referíamos.

Y luego, mezclada á esta substancia *la segunda*: la presa de la fiera—y valga la primera imagen—ó, si se quiere, la masa terrestre, llamando así á la masa de hierro desde el momento en que se fuerza la báscula—y sirva ahora el segundo ejemplo.

En suma, y empleando términos metafóricos, al cuerpo que contiene *oxígeno*, siempre se mezcla otro cuerpo que por lo común es el carbono y también el hidrógeno, con los cuales tiene grandes afinidades el *oxígeno*.

Por eso en la pólvora entra el carbono. Por eso en la nitroglicerina entra la glicerina, que contiene carbono é hidrógeno. Por eso en otros explosivos entra el algodón, que también contiene carbono. Por eso, finalmente, entra la celulosa, que carbono contiene también.

Siempre, y principalmente, el carbono y el hidrógeno, sobre los cuales ha de precipitarse con violencias incontrastables de titán el *oxígeno* en cuanto se vea libre.

Y la mayor parte de los explosivos no son otra cosa que lo que acabamos de explicar.

En cambio, los fulminantes no son más que causas determinantes, pequeñas. La mano del niño, que tuerce la báscula. Una débil cuchilla que corta las ligaduras del *ázo*. Una vibración insignificante, que destruye la combinación entre el nitrógeno y el *oxígeno*.

Con lo cual todo el mecanismo de los explosivos queda puesto en claro.

La explosión se explica con la misma facilidad, al menos para los usos vulgares de estas Crónicas.

Desde que una pequeña fuerza, que no es más que la causa determinante, como queda dicho, facilita la libertad del *oxígeno*, éste se arroja con increíble violencia sobre el carbono y sobre el hidrógeno.

Son una serie de choques en espacios pequeños, pero choques de una energía incontrastable, porque incontrastables son las fuerzas de atracción de los átomos que van á unirse.

Pero el efecto de estos grandes choques es el desarrollo de grandes cantidades de calórico; toda vez que el calórico no es más que la vibración de los átomos, según la hipótesis más natural, más sencilla y más fecunda de la ciencia moderna.

Y así, todas las moléculas de las combinaciones que resultan, adquieren velocidades inmensas; se disparan, por decirlo así, en todos sentidos, como otras tantas balas de cañón archimicroscópicas, dotadas de velocidades casi planetarias, si la exageración vale para dar idea de la magnitud del fenómeno.

Y así, siempre que substancias que contengan carbono é hidrógeno se encuentren en un gran estado de divisibilidad, ó también en estado gaseoso, en una atmósfera de *oxígeno*, la probabilidad de una explosión es grande.

Explosiones ha habido en fábricas de harinas por el polvillo de éstas.

Explosiones ha habido, y muchas, en los depósitos de carbón, sobre todo de ciertas clases de carbón. Y es cosa sabida que la mayor parte de los carbones que se explotan en los Estados Unidos son propensos, por decirlo así, á la combustión espontánea y á la explosión espontánea por lo tanto.

Las estadísticas refieren que de algu-

nos años acá, precisamente en la marina de los Estados Unidos, ha habido más de veinte explosiones espontáneas. Así lo afirma, entre otros periódicos, *La Revue Scientifique*, agregando que hubo tal alarma que se nombró una Comisión técnica que estudiase este asunto.

Y, sin embargo, ha habido después gente tan imbécil ó tan infame, que ha dado por cierto que la voladura del *Maine* fué debida á traición de los españoles.

Perdónenme mis lectores si he faltado á la neutralidad de estas Crónicas; pero al que padece de los ojos se le antoja que cuantos polvillos flotan en la atmósfera han de ir fatalmente á martirizarlos.

En una palabra: todo explosivo es una substancia en equilibrio inestable, que la causa más pequeña destruye, provocando nuevas reacciones, las cuales traen consigo desarrollos enormes de calórico.

Es el paso, en conclusión de un sistema inestable á otro sistema de gran estabilidad mecánica.

Y aquí se enlaza el problema de los explosivos con los problemas más hondos de la biología y de las reacciones cerebrales.

Pero no es este asunto para tratado de paso: dejémoslo para otra vez.

JOSÉ ECHEGARAY.

LA RAZA

Dos razas han peleado en los sangrientos y popópicos combates de Santiago de Cuba.

En los fuertes avanzados de la bahía; en las trincheras, defendiendo una entrada que ella descubrió con todo un continente, defendiendo una ciudad que ella edificó y mantuvo contra propios y extraños, defendiendo un territorio que pobló, cultivó y emancipó, la raza que los políticos llaman latina, la que los historiadores y antropólogos llaman ibero libia, la que fué antemural de Europa contra los árabes y los turcos, la que imperó en el siglo XVI, la que nunca tenía oculto el sol en los dilatados dominios de su imperio.

En los barcos bloqueadores, cuyas corazas constituyen un seguro contra la muerte, en las bien nutridas, bien mantenidas y bien apoyadas columnas de combate, la raza anglo-sajona que pirateando siguió la estela de Colón, que trabajando se hizo dueña de la industria y del comercio, que empujando á las razas más débiles ocupó extensísimos territorios convirtiendo en realidad posesoria el *crecete et multiplicamini*, y que, renovando sus flotas, siempre más fuertes que las flotas enemigas, realizó el imperio de los mares.

La primera, despoblando su territorio nacional, dejó en América el sedimento de dieciocho Estados, dejó su sangre á cincuenta millones de hijos suyos, dejó su lengua ilustre y prestigiosa con el espíritu de una literatura que resistirá á todo género de suplantaciones, dejó su alma y á pique estuvo de dejar la vida, como las madres que por robustecer á los hijos de sus entrañas agotan su seno generoso.

En esta dejadez, la antes temida Metrópoli fué perdiendo su patrimonio colonial quedándole dos únicos vástagos con que mantenía el recuerdo de su pasada representación.

¡Ni eso la dejaron!
Parecía que la descubridora de un mundo, en que alientan muchos pueblos que directa ó indirectamente le deben la vida, debiera tener eternamente un monumento en que fuese reverenciada con gratitud y amor.

¡La fuerza no conoce tales sentimientos!

Su manifestación es el orgullo que

en sus fines solo respetan su propio yo, su propio imperio.

Sólo por esa ley fatal es concebible que del seno de la misma América, del seno de la raza anglo-sajona y del mestizaje de nuestros descendidos, se arrancara un grito irrespetuoso y desleal.

El «¡Fuera España!», origen de esta guerra, cuya iniquidad ha de repercutir, si hay justicia en la historia, es inconcebible sin la brutalidad de la fuerza atropelladora.

¿Fuera España de América? ¡Qué horror tan grande! ¡Qué iniquidad tan espantosa! ¡Qué elocuente aviso!

Indica que una raza aspira desde los Estados Unidos al imperio americano, y desde Inglaterra al imperio universal, y como esa raza constituye hoy en día la mayor población del globo terráqueo, si se realizan, como parece que han de realizarse, los anhelos imperialistas que en Europa proclama Chamberlain, y Mac-Kinley en los Estados Unidos, que tiemblen las otras razas europeas que por egoísmo nos han dejado solos, por que el movimiento envolvente que se realiza en Santiago de Cuba contra nosotros no es más que el embrión del movimiento envolvente que realizará la raza anglo-zajona para reducir ó aniquilar á los pobladores del mundo que no lleven su sangre ó no sigan sus leyes.

La lucha es de razas. España, que ha sido siempre el Adelantado contra todo género de invasión, lo mismo contra los árabes, que contra los turcos, que contra las legiones napoleónicas, pelea ahora con el heroísmo de siempre en las avanzadas que luchan contra el espíritu avasallador de los anglo-sajones, que pretenden dominarlo todo.

Si las grandes potencias, que tímidamente pretendieron intervenir para evitar la guerra, hubiesen estado inspiradas por las grandes instituciones, el primer movimiento defensivo las hubiese federado contra el enemigo común.

Ahora, no se si empiezan á percatarse del peligro; pero lo mismo ellas que las Repúblicas hispano americanas, si es que por egoísmo, por incapacidad ó por miedo, no se ha trastornado su instinto de conservación, han de sentir el sacudimiento de nuestra caída.

Porque el paladín español, cuando caiga, dejando á salvo su personalidad y su prestigio les dirá mudamente á todos:

¡Alerta, América latina!
¡Alerta, Europa confiada!

RAFAEL SALILLAS.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 3—4 m.

De nuevo y con referencia á telegramas recién llegados de los Estados Unidos, vuelven á darse pormenores de las condiciones en que se ajustará la paz.

Estas circulan como exactas, asegurándose serán sobre las que el convenio se base.

Son las mismas que telegraficé el domingo último á LA OPINION (1)

Buques mercantes que conducían cargamento de víveres para la isla de Cuba, intentaron burlar el bloqueo, pero tuvieron que retroceder por no haberles sido posible el conseguir su propósito.

(1) Como podrán ver nuestros lectores en el servicio telegráfico publicado en el número del lunes, de este diario, la paz se celebraría cediendo España á los Estados Unidos las islas que posee en las Indias Occidentales, á excepción de la de Cuba que se gobernaría á sí propia con una temporal intervención de los americanos, una de las Marianas, probablemente otra de las Carolinas y quedando sometidos Manila y su puerto á la jurisdicción de los Estados Unidos hasta tanto una comisión hispano-americana decida sobre la cuestión de las Filipinas y no exigiéndose nada como indemnización de guerra.

Madrid 3—9'30 m.

Además de haber sido llamado don Francisco Silvela para consultarle sobre las soluciones de los acontecimientos de actualidad, también se ha citado con el mismo objeto á los importantes hombres públicos D. Arsenio Martínez Campos, D. Eugenio Montero Rios, D. Francisco Romero Robledo y al marqués de la Vega de Armijo.

El ex-presidente del Congreso señor Pidal, opina que los citados señores no deben bajo ningún caso abandonar á Madrid en las presentes circunstancias, pues su presencia hacen la necesaria los sucesos que se están desarrollando, á fin de que tengan buena y rápida solución.

Madrid 3—10 m.

Desde Puerto Rico se han recibido telegramas dando cuenta del mal aspecto que para la causa de España va presentando aquel país.

Dicen que las tropas yanquis no han encontrado oposición alguna en los naturales, que ven desarrollarse acontecimientos que tanto les afectan con una gran indiferencia.

Los cónsules residentes en San Juan visitaron al Capitán general de la isla con el objeto de inclinar su ánimo á favor de la capitulación.

Le dijeron al general Macías que visto que los habitantes de Puerto Rico no manifestaban de ningún modo su oposición á la dominación de los norte-americanos y dado el riguroso bloqueo por éstos establecido y elementos de guerra que allí habían acumulado, creían que en beneficio de los intereses de todos y sin que hubiera desdoro alguno, procedía la rendición.

Madrid 3—10'15 m.

En la conferencia que celebraron el Presidente del Consejo de ministros y D. Alejandro Pidal, trataron de la reunión de las Cortes.

Nada se resolvió acerca de esto porque convinieron en que era antes necesario conocer la opinión de varias otras personas importantes de gran significación en nuestra política, para ponerse todos de acuerdo sobre dicho extremo.

En la mayoría de los puntos de que hablaron resultaron de conformidad, incluso en lo relacionado con la política interior.

Asimismo son ambos de opinión que para resolver la crisis ministerial que pueda presentarse, se deben descartar todas las soluciones intermedias.

Madrid 3—8 m.

La cotización de hoy en la Bolsa, ofrece alza en los valores que presentan variación de la últimamente efectuada; á excepción de las Acciones del Banco de España que descendieron lo mismo que ayer habían subido quedando por lo tanto al tipo del día anterior.

El 4 por 100 Interior subió un entero con 40 céntimos; el Extertor, sobre el cual hacía tres días que no se habían efectuado operaciones oficiales, también subió respecto de la última verificada 25 céntimos y las Obliga-

ciones de Aduanas tuvieron un alza de un entero.

El Amortizable y los Billetes hipotecarios de Cuba de 1886 y de 1890, no experimentaron alteración.

Las Acciones del Banco de España bajaron 7 enteros y 50 céntimos y sobre los cambios de París y de Londres no se efectuaron operaciones.

Madrid 3—9'30 n.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado, continuaron los consejeros ocupándose de las negociaciones que se adelantan acerca de la paz.

También trataron los ministros á propuesta del de Gracia y Justicia sobre asuntos de este departamento referentes al culto y clero.

Acordáronse varios arreglos parroquiales y se resolvieron algunos expedientes.

Madrid 3—9'45 n.

Aun cuando continúan con insistencia circulando como ciertas, noticias en que se dan pormenores sobre el tratado de paz, no hay nada oficial.

De todas las versiones que corren, la más probable es la que ha días telegraficé, de la cual poco diferirá el convenio que se celebre.

Mañana se espera que llegará la contestación de Mac-Kinley.

En seguida se reunirán los ministros en Consejo para tratar acerca de ella y tomar acuerdo.

Madrid 3—10 n.

El general Miles al mando de las tropas americanas que desembarcaron en la isla de Puerto Rico, marcha hacia el Norte, avanzando en dirección á San Juan.

Ocupó el pueblo de Coamo sin que le opusieran ninguna clase de resistencia.

Fuerzas españolas se han colocado cerca de las lomas de Aibonito con objeto de impedir el paso á los enemigos en su movimiento de avance.

Manda nuestros soldados el general de División 2.º Cabo de la isla, D. Ricardo Ortega y Diez.

Madrid 3—11 n.

Desde Nueva York han venido partes telegráficas que hablan de la situación de las tropas americanas en el departamento Oriental de Cuba.

Nada importante dicen acerca de los sucesos de aquella isla.

Lo más saliente que dicen es que continúa el ataque al pueblo de Manzanillo que sigue resistiéndose.

Añade el telegrama que están esperando ha de capitular muy pronto.

Madrid 4—3'30 m.

De acuerdo con los avisos que se les habían enviado, salieron en seguida para esta Corte y han llegado ya á ella los Sres. Presidentes del Senado y del Congreso, D. Eugenio Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo.

El Papa ha publicado una importante encíclica dirigida al clero español, la cual está siendo objeto de grandes comentarios y vivamente ensalzada por los sentimientos que la animan en favor de la paz y prosperidad de nuestra nación.

En ella S. S. encarga al clero que

permanezca adicto á la actual dinastía y le dice que está en el deber de aconsejar lo mismo á los fieles á fin de evitar los grandes males morales y materiales que el intento de subversión de lo existente haría de seguro caer sobre España.

Madrid 3—12 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 54'00.

Id. id. exterior, á 63'25.

Id. amortizable, á 61'90.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 66'75.

Billetes hipotecarios de Cuba de (1890) 51'00.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 85'50.

Acciones del Banco de España, á 360'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 00'00 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

CRÓNICA

Telegramas recibidos por sus consignatarios en esta plaza, señores Hijos de J. Yanes, notician que el vapor correo *Africa*, salió ayer miércoles, al medio día, de Cádiz, conduciendo tropas para las guarniciones de estas islas.

Hoy lo hará también con el mismo objeto el *Hespérides*.

Desde ayer tarde ha quedado abierto el pago á los individuos de clases pasivas que perciben sus haberes por la Tesorería-pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Anoche hubo una reyerta entre dos individuos, en la calle de la Luz, resultando uno de ellos con una grave herida en la cara, ocasionada con una navaja de afeitar.

El herido ingresó en el hospital civil y el agresor fué conducido á la prevención por la guardia municipal, que en el acto se incautó del arma.

Nos escriben de la Orotava:

«El periódico *Hespérides*, en su número de 16 de Julio último, se lamentó, lleno de justa indignación, de que nuestro hermoso Botánico, honra de la Nación, de las Canarias y de la Orotava, estuviese próximo á desaparecer por hallarse sus numerosas plantas, entre las que se cuentan muchísimas de extraordinario mérito, unas secas y otras marchitas y anémicas, por haber cerca de cuatro años que no se abonan, y faltarles en la presente estación del estío, las labores necesarias y principalmente el riego sin el cual no pueden vivir; pero como á pesar de esto, dicho importante Jardín sigue en deplorable estado, por no practicarse en él todo los trabajos que son precisos para su conservación y fomento, esperamos que V., Sr. Director, se ha de servir llamar la atención de la Superioridad acerca del mal que dejamos apuntado, á fin de impedir, como se consiguió en la notable y oportuna Real orden dictada el año 1891, «que corran riesgo inminente las valiosas riquezas que encierra un Establecimiento que goza de verdadera fama entre los hombres de ciencia del extranjero, y cuyo abandono daría seguramente lugar á justísimas censuras é ineludibles responsabilidades.»

Ayer comenzó á hacerse el traslado de los tres kioscos que estaban en la plaza del teatro y los cuales se colocarán uno en el paseo de los Coches, para depósito de los utensilios del jardinero, el segundo en la plaza de S. Telmo y el tercero en la esquina del cuartel de San Carlos, para residencia del punto de consumos.

Desde el sábado próximo y horas de una á tres de la tarde, se administrará

vacuna gratis en las Casas Consistoriales, según anuncio de la Alcaldía de esta Capital que reproducimos en otro lugar de este número.

Transcribimos con gusto las siguientes líneas de nuestro estimado colega *Diario de Tenerife*:

«En las oficinas municipales se nos ha dicho que los planos de la importante obra que ha acometido el Ayuntamiento para conducir á esta ciudad las aguas de Roque Negro y Catalanes, están terminados por el Arquitecto señor Pintor y poniéndose en limpio por el delineante. Se espera que dentro de 8 días esté terminado ese trabajo de copia, concluido el cual, llegará el momento de que se anuncie la subasta de obra tan necesaria.»

También están concluidos los planos del nuevo palacio de Justicia y en espera de que el delineante termine los trabajos antes nombrados para dedicarse á la copia de éstos.

Vemos con gran complacencia que el Ayuntamiento no pierde tiempo en el desarrollo de los planes á que ha prometido dedicar su actividad y por ello fieles á la justicia, le enviamos nuestra cordial enhorabuena.»

En la iglesia de San Pedro, de Londres, se ha celebrado el matrimonio del príncipe indio Víctor Alberto Fay Duleep Lings con lady Anne Blanche Alice Coventry, descendiente de una de las más nobles familias del Reino Unido.

El recién casado es hijo del maharajah Duleep Singh, y nieto de Bunjeet Singh, rajah de Pendjab, que en su niñez fué desposeído de sus territorios, de su gobierno y de un famoso diamante que figura en las colecciones de Windsor.

El maharajah, hijo del destronado, se convirtió al cristianismo, se naturalizó inglés y matrimonió con una inglesa, madre de Víctor Alberto, cuya boda se ha celebrado ahora.

Hace unos doce años, no estando el maharajah satisfecho de la pensión anual de un millón que le pagaba Inglaterra, conspiró para rescatar su poder é intentó volver á Pendjab con el apoyo de Rusia; pero frustrado su intento, acabó en París su existencia errante y miserable en 1893, á los 55 años de edad.

El príncipe Víctor, su hijo, que profesa sincero amor á Inglaterra, es ahijado de la reina Victoria, que ha contribuido en gran parte á la realización de sus sueños conyugales.

La familia Coventry, cuyo título con-

dal data de 1697 y que desciende en línea recta del lord corregidor de Londres en 1416, hacia viva oposición á los deseos de la joven lady Anne, que ahora frisa en los 25 abriles.

Además, el Gobierno del virreinato de la India consideraba de mal efecto unir con la aristocracia inglesa á un príncipe cuyo nombre evocaba en aquel país malos recuerdos; y el Gobierno de la Metrópoli acogió estas aprensiones.

La joven Lady había de triunfar de las resistencias de dos Gobiernos, de su padre el conde Coventry, y de la opinión de una gran parte de la aristocracia inglesa y lo ha conseguido con el apoyo de la Reina Victoria, que interesándose maternalmente por el príncipe Víctor ha aumentado la pensión de éste para que pueda alternar con los lores conforme á su rango.

Los jóvenes recién casados han marchado á París, donde pasarán la luna de miel.

Entre los muchos regalos que han recibido, uno de los más preciosos es el de la reina. Una estatua en bronce representando á dicha augusta señora, con corona de plata, una mano extendida sobre el globo terrestre y otra empuñando el cetro, y la siguiente inscripción en el pedestal: «Al príncipe Víctor en su matrimonio, de su madrina Victoria R. I., 1898.»

Ayer falleció en el Hospital militar de esta plaza, á los 30 años de edad, el soldado de la cuarta compañía del batallón reserva movilizado, número 2, José Díaz Alonso, natural del pueblo de Granadilla, donde gozaba de simpatías y posición desahogada.

Descanse en paz.

Están á la venta en la Administración principal de loterías de esta Capital, los billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 del corriente, á 10 pesetas el décimo, siendo el premio mayor de 140.000 pesetas, el segundo de 90.000, el tercero de 25.000, 10 de 5.000 y 637 premios menores.

SECRETARÍA DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

Desde el sábado 6 del corriente y hora de una á tres de la tarde, se administrará vacuna, gratis, en las Casas consistoriales.

Santa Cruz de Tenerife, 3 de Agosto de 1898.—El Secretario, *Miguel Sansón y Barrios*.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores 3 DE AGOSTO

760-2 Vapor francés *Espagne*, de Buenos Aires, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Marsella despachado por Hijos de J. Yanes.

761-3 Vapor español *Tenerife*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para su procedencia.

762-4 Vapor inglés *Teneriffe*, de Liverpool, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para New Calabar despachado por Elder Dempster y C.^ª

763-5 Vapor inglés *Palmas*, de Hamburgo y escalas, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para Cameroon despachado por los mismos señores.

Registro civil

3 AGOSTO

NACIMIENTOS

Concepción García y Pérez.

Victoria Espinosa y Díaz.

DEFUNCIONES

D. Isidoro Sánchez Cabrera, de Santa Cruz de la Palma, 45 años, soltero; Saludo, 18.—Disenteria aguda.

D. José Díaz Alonso, de Granadilla, 30 años; Hospital militar.—Fiebre tifoidea.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

Sección Religiosa

4 AGOSTO

Santo de hoy.—Sto. Domingo de Guzman.

Santo de mañana.—Nuestra Señora de las Nieves.

Cuarto menguante el día 9 á las 5 y 8 m. de la mañana en Tauro. Calor.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero . . . 761'52

Termómetro á la sombra . . . 25'4

Tensión del vapor . . . 15'5

Humedad relativa . . . 63'9

Viento E.
Fuerza del viento 0.
Cielo: parte cubierta, décimas 0.
Temperatura máxima de ayer 28'0
Id. mínima de anoche 18'7
Estado del mar Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros 0,0

OJO A LA GANGA

Solamente durante la presente semana

Se vende por poco precio, por ausentarse su dueño del país, una máquina Fonográfica con sus accesorios correspondientes. Se garantiza ser del sistema más perfeccionado, tanto por su sencillo aparato como por la sonoridad de sus voces y al mismo tiempo muy manuable para llevarla á cualquier fiesta de pueblo y dar audiciones en casas particulares.

El interesado garantiza que cualquier persona aprende á manejarla en menos de dos horas, lo mismo para emitir que recojer las voces.

Tiene dicha máquina un gran número de piezas de buenos cantantes tanto extranjeros como nacionales, de orquesta y de banda.

Para informes, dirigirse á la fonda «El Teide», de Miguel M.^ª Expósito, calle de la Marina número 19.

En los almacenes

de la calle de José Murphy número 1, se venden patatas á precios bajos. 1809

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

Manuel Fernández

PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.

Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5. Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

—Exactamente. Pues bien, señor marqués, os esperamos *Botón de Oro* y yo á las diez en punto, esta noche, enfrente de aquella puerta. No nos veréis al principio; pero ya nos presentaremos cuando lleguéis.

—Seré exacto.

—No olvidéis, señor marqués, que debéis ir solo. Si alguno os acompañase, si os siguiese, tendríamos el derecho de acusaros de felonía.

—Estaré sólo.

—Si desconfiáis de nosotros, si teméis que os tendamos algún lazo, nada os impide ir armado hasta los dientes.

—¿A qué? Ya os he dicho que no tomo á nadie.

—A las diez, señor marqués.

—A las diez.

René, pálido y tambaleándose aún, dejó la choza de la llanura de Montrouge y se dirigió hacia París, del que le separaba próximamente un cuarto de legua.

Apenas pudo salvar aquella corta distancia, porque sus piernas se doblaban bajo el peso de su cuerpo, sus oídos zumbaban y un sudor frío inundaba su frente y sus sienes. Sin embargo, á medida que andaba, aquellos síntomas de debilidad se disiparon en vez de aumentar, y alcanzó la barrera del Infierno. Allí tomó uno de los coches de punto y se hizo conducir á la calle del Paso de la Mula, á casa de maese Bonnin, el notario que ya conocemos por haberle visto redactar la escritura de venta del *Hotel del Diablo*.

Maese Bonnin lanzó un grito al ver á su cliente.

—Y bien,—preguntó René,—¿qué hay, mi querido notario? ¿es que ya no me conocéis? Del modo que me miráis, juraría que creéis que vengo del otro mundo.

—Es que el señor marqués tiene aire, en efecto, de venir del otro mundo, si me permitía decirlo—murmuró respetuosamente maese Bonnin.

IX

Al día siguiente, al despertar René, se sintió mucho más fuerte que el día antes y tomó un poco de alimento, bebió medio vaso de vino puro, y pudo dar algunos pasos por la habitación en que se encontraba.

—Señor marqués—le dijo entonces Dagoberto,—ya estás completamente bueno y fuerte, y creo que dentro de tres ó cuatro días nada os impedirá correr por esos campos de Dios; hablemos, pues, antes de nuestros negocios. Hemos reflexionado mucho desde ayer mi camarada *Botón de Oro* y yo, y hemos decidido que puesto que nos habéis permitido que fijáramos la cifra de indemnización ó de gratificación que reconocéis no debíais, la hemos fijado en veinte mil libras. Me parece que es razonable y que nada tendréis que oponer... ¿no es cierto?

—Pienso, como vosotros, que no hay nada de exagerado en vuestra petición...

—¿Entonces acordado?...

—Acordado.

—¡Mil rayos!—murmuró *Botón de Oro* hablando consigo mismo,—¡hemos pedido demasiado poco! Lo mismo hubiera pagado treinta ó cuarenta mil. Ese miserable Dagoberto me arruina y lo voy á destroz.

—Magnífico, señor marqués—repuso el enano,—sólo nos queda preguntaros cuándo debemos percibir ese dinero.

—Yo os lo entregaré tan pronto como me encuentre en París.

Dagoberto se rascó una oreja con aire marcadamente indeciso.

—Señor marqués—dijo,—tenemos confianza en vos; pero

**J. T. RENNIE SON & C.^os**

PARA LONDRES

El magnífico vapor

INYONI

llegará á este puerto el 12 de Agosto.

Tiene hueco para carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.^a**LA VELOCE**

NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curacao, Sabanilla,
Cartagena, Colón y Puerto Limón

El grandioso vapor italiano

Centro América

llegará á este puerto del 8 al 9 de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

Nota.—No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.

**COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE**

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad

El hermoso vapor

ALEXANDRE BIXIO

saldrá el día 15 de Agosto.

Admite carga y pasajeros de 3.^a clase. También los admite para Puerto Rico y Cuba con trasbordo en Fort de France.

Agentes, HARDISSON FRERES.

**Forwood Brothers & C.^o**LINE OF STEAMERS
PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

TETUAN

el día 6 de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

NOTA.—Los Sres. embarcadores que deseen se les reserve hueco para carga, tendrán que avisarlo cuatro días antes del de salida del vapor.

**The British and African Steam Navigation C.^o**

PARA LIVERPOOL, VIA MADERA

El magnífico vapor

ROQUELLE

saldrá de este puerto el día 8 de Agosto,

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.^a**AVISO**

Hojas impresas para los repartimientos de la riqueza rústica y urbana, se hallan de venta en la imprenta de LA OPINIÓN.

ACADEMIA FAURA**PREPARACIÓN PARA CARRERAS MILITARES**Director y fundador, el Teniente
Coronel de Infantería**D. ENRIQUE FAURA GABIOT**

en ausencia, el

Coronel de Infantería y distinguido escritor
militar**D. FRANCISCO MARTÍN ARRUE**

LEGANITOS, 37—MADRID—LEGANITOS, 37.

Internos. Medio pensionistas. Externos.

Esta Academia fundada en 1882, es una de las más antiguas y acreditadas, contando para la enseñanza con el concurso de profesores de Ingenieros, Artillería, Caballería, é Infantería.

El Director reside actualmente en esta ciudad, Fonda Peninsular, y facilitará reglamentos orgánicos de la citada Academia á quien lo desee.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVOó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de*El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores
y Depositarios Municipales.*Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICAComprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADOForma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA*Enciclopedia de Administración municipal*Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

sería infinitamente más agradable el tomar ese dinero antes de que abandonaseis nuestra compañía.

Aquellas palabras encerraban una duda profundamente injuriosa para un noble cuya promesa era sagrada. Al escucharlas René, cambió de color y sintió subirle la cólera á la cabeza; pero su situación le aconsejaba una prudencia extrema y se contuvo.

—Sea—dijo;—os firmaré, pues, cuando queráis un pagaré de veinte mil libras, que podéis cobrar en casa de mi notario.

—¿Estáis bien seguro, señor marqués, que el notario en cuestión no dudará de vuestra firma?

—No es dudoso; sin embargo, no os oculto que le sorprenderá un poco que tal cantidad vaya á parar á vuestras manos, y que deseará saber cómo he firmado ese documento, preguntándoos minuciosamente de qué modo lo habéis adquirido.

—Sí... sí...—murmuró Dagoberto,—la cosa es posible; es cierto que *Botón de Oro* y yo no tenemos la mejor cara, y, naturalmente, el notario sospechará que hemos robado ese papel y hemos falsificado vuestra firma; el Diabolo me lleve si yo sé lo que nos sucederá al llegar á ese caso, á menos de contarle toda la verdad, lo que sería muy mal hecho por nuestra parte, porque no creería una sola palabra. En fin, y para acabar, yo creo que, en vez de entregarnos el dinero, nos haría, prender... Esto es claro... ¿Qué debemos, pues, hacer?

—No sé—repuso René;—vosotros resolveréis.

Dagoberto cogió á *Botón de Oro* por la cintura, le llevó á un rincón y discutió con gran calor y en voz baja, y al instante volvió adonde se encontraba el marqués de René.

—Señor marqués, dadnos vuestra palabra de honor de llevar esas veinte mil libras á un sitio que nosotros designare-

mos y á la hora que se convenga entre todos. Juradnos, además, que no habéis de decir á nadie las relaciones que han mediado entre nosotros, y os dejaremos enteramente libre.

—Os hago el doble juramento que me pedís—repuso René,—y empeño en presencia vuestra mi fe de cristiano y mi palabra de honor.

—Está bien: nos contentamos con esa promesa hecha por un noble señor á pobres diablos que le han salvado la vida. Serías aún menos que nosotros, señor marqués, á pesar de vuestro apellido ilustre, si faltaseis á vuestros juramentos, cosa que no temo.

—Vuestra confianza en mí será recompensada—dijo René sencillamente;—habéis adquirido ya grandes derechos á mi reconocimiento... ahora los tenéis doblemente y no he de ser ingrato.

Tres días después de la conversación que acabamos de narrar, la debilidad de René había desaparecido por completo, y se le declaró en estado de poder trasladarse á París sin miedo á una recaída.

—Dadme cita para esta noche—dijo René acabando de vestirse,—porque esta misma noche estará el dinero en vuestro poder.

—Señor marqués—preguntó el enano,—¿tenéis alguna repugnancia en ir al barrio de Luxemburgo?

—Ninguna.

—¿Conocéis la calle de Tombe-Issoire?

—Perfectamente.

—¿Sabréis encontrar la pequeña puerta que conduce desde esa calle al interior del cercado desierto en el cual fuisteis herido?

—Nada me será más fácil: aquella puerta, me acuerdo que está á la izquierda y en medio de la pared.